

pesar de las peticiones en contrario. Sin embargo, antes de discutirse esta cuestión en el Senado, el gobierno retira el proyecto, pues trata de negociar con Roma sobre los obispos vacantes. El día 28, al celebrar los diputados su última sesión en Turin, votan la proposición de Mancini, declarando que Turin ha merecido bien de la patria; lo mismo se hará en el Senado el día 16 de mayo. - La legislación abierta el 18 de febrero de 1861, con diputados que representan por primera vez toda la Italia, ha terminado ya casi su mandato legal, y como las cámaras no han de reunirse ya en Turin, se hacen inevitables las nuevas elecciones generales: esta legislatura ha hecho mucho en favor de la obra nacional. - En las negociaciones entabladas por el gobierno con Roma á fin de proveer las sedes episcopales vacantes, se procura dejar á salvo las leyes y derechos del Estado, así como las prerogativas de la Corona, reservando las cuestiones políticas. Por esta razón no se llega á un acuerdo, pues el papa no quiere que los obispos presten el juramento constitucional. En los meetings celebrados en Palermo, Mesina y Turin, se rechaza toda idea de acuerdo con la Santa Sede. - Desde fines de abril comienzan á instalarse en los edificios históricos, palacios y museos de Florencia las oficinas de la administración del reino. Gran fiesta nacional, á la cual son convidados hasta los extranjeros, por el aniversario secular del nacimiento de Dante (15 mayo de 1265); el rey inaugura el 13 una Exposición. - La suscripción nacional para el empréstito es muy favorable al gobierno, que ha pedido 160 millones á cuenta de los 425 votados. La Compañía lombarda toma posesión de las vías férreas vendidas por el Estado. El impuesto sobre la riqueza mobiliaria dará lugar á desórdenes en Brescia (30 agosto). - Apertura de varios caminos de hierro. Frente á Plasencia se inaugura el 3 de julio un puente del camino de hierro sobre el Pó. - España ha reconocido el reino de Italia sin condiciones, á pesar de la oposición del embajador de Madrid en París, Mon; las presentaciones diplomáticas se harán el 4 de agosto y el 18 de setiembre. - El Papa no permite que Víctor Manuel, rey excomulgado, sea padrino de su nieto, hijo del rey de Portugal. - Modificación del gabinete: el 10 de agosto se retira el ministro de Gracia y Justicia, y en 28 el del Interior, Lanza, con motivo de haberse aprobado una circular imprudente del ministro de la Guerra, que exigía en principio la obediencia pasiva á los oficiales. Lanza es reemplazado interinamente por el barón Natoli, ministro de Instrucción pública, que ha manifestado su hostilidad al clero cerrando muchos seminarios, sobre todo en las provincias napolitanas. - El cólera se ha declarado en el

Este y el Sur. El ministro Natoli promete las leyes sobre supresión de las corporaciones religiosas y la reorganización de los bienes eclesiásticos. Se han presentado dos programas políticos, el de reconciliación, de Azeglio, y el de acción, de San Martino, que con la izquierda quisiera Roma y Venecia. - Nomenclación de 32 nuevos senadores. - Según el convenio de setiembre de 1864, las tropas francesas evacuan Frosinone y Velletri; las fuerzas pontificias se encargarán de reprimir el bandolerismo en las fronteras. - El ministro de la Guerra en Roma, monseñor Merode, es reemplazado por Kautzler, general extranjero. - Después de celebrar un contrato (11 octubre) con los bancos de Toscana y de Cerdeña, para constituir el Banco de Italia con el capital de 100 millones, el gobierno comete la falta de confiarle el servicio de la Tesorería antes que las cámaras hayan podido resolver (noviembre). - El rey visita los coléricos en Nápoles (11 noviembre). - El 18 de noviembre inaugura personalmente el parlamento en Florencia. El abogado Mari obtiene el cargo de presidente de la segunda cámara en contra de Mordini, candidato de la izquierda (6 diciembre). El día 13 se presenta el proyecto ministerial para la supresión de las corporaciones religiosas y se anuncia un proyecto de impuesto sobre la molinera, pues el déficit de 1866 se eleva á 265 millones. El ministro de Instrucción pública, Natoli, cesa en su interinidad el 14, encargándose de esta cartera Chiaves. El 19 cae el gabinete, á consecuencia de una orden del día de Boggio, motivada por haberse confiado el servicio de Tesorería al Banco sin consultar á las cámaras. - No continuará rigiendo la ley Pica, referente á la represión del bandolerismo, por mas que este exista aun en las provincias del Mediodía, donde opera el general Pallavicini, y al rededor del territorio pontificio, donde la administración romana se esfuerza por suplir la falta de las tropas francesas á medida que se van retirando; no le inspiran confianza para esta obra de seguridad las autoridades italianas. - La cámara suspende sus sesiones hasta el 15 de enero. - En el nuevo gabinete nombrado en 3 de diciembre continúa de presidente La Marmora; Chiaves en el Interior; Sella es reemplazado en Hacienda por el senador Scialoia; Pettinengo, Guerra; Jacini, Obras públicas, y Berti, Instrucción pública. El 31 de diciembre se firma en Berlín el tratado con el Zollverein, lo cual implica el reconocimiento del reino de Italia por todos los Estados alemanes. - Inútiles negociaciones del Austria para reanudar relaciones comerciales solo con algunas provincias italianas. - Los príncipes destronados tratan de recobrar sus bienes particulares por mediación de Francia. - Muerte del marqués

Tupputi, comandante de la guardia nacional en Nápoles (enero); del senador Ridolfi, de Florencia (febrero); del general Fantin (abril) y del economista napolitano Manna, que ha sido ministro. Fundación de una sociedad de crédito territorial para reunir las tres que existen, una en Nápoles, otra en Milan y la tercera en Siena. - Crisis monetaria en Roma (diciembre); rebaja en el precio del pan y de la carne.

Japon. - Los ministros de Francia, Inglaterra, los Países Bajos y los Estados Unidos, apremian al Taicun por medio de un memorándum, para que obtenga al fin del Mikado, residente en Kioto, la sanción de los tratados celebrados desde 1854. Cada uno de dichos ministros se dirige con un buque de su nación á Hiogo, que sirve de puerto á Osaka, y piden la apertura anticipada de este puerto, así como la revisión de los aranceles de aduanas. El Taicun no puede obtener la sanción pedida sino intimidando y prendiendo á algunos daimios de los mas hostiles á los extranjeros.

Portugal. - El ministerio se cambia varias veces en medio año (marzo, agosto) por falta de una mayoría sólida en las Cortes: el duque de Soulé, el marqués de Sada Bandeira y el vizconde de Castro han sido sucesivamente jefes del gabinete. - Exposición universal de la industria en Oporto, inaugurada el 18 de setiembre por el rey, que ha estudiado principalmente la marina y la artillería; cuéntanse mas de tres mil expositores, de los cuales dos mil trescientos sesenta y seis son portugueses, cuatrocientos noventa y nueve franceses, y ciento siete ingleses. - En el discurso régio del 1.º de agosto se anuncia un proyecto de ley para abolir la esclavitud en las colonias. - El rey y la reina salen de Lisboa el 4 de octubre, escoltados por la escuadra blindada de Francia, para emprender un largo viaje; el rey va por Biarritz á Bruselas é Italia, y desde aquí á Londres y Windsor; vuelve á Bruselas para asistir á los funerales del rey Leopoldo, pariente de su padre, y regresa por París á Madrid (28 diciembre), para dirigirse después á Portugal. - Las Cortes, abiertas por el regente en noviembre, discuten la reforma de la legislación civil y la elaboración de un código; el duque de Saldanha es contrario al matrimonio civil. Los diputados votan el proyecto que declara libre de todo derecho el comercio de vinos por el Duero (26 noviembre).

Rusia y Polonia. - Ya no hay movimientos militares en Polonia. Uno de los primeros jefes de la insurrección, Langiewicz, puesto al fin en libertad por los austriacos (20 febrero), ha marchado á Suiza. - Según el plan de reorganización del reino de Polonia, concertado en San Petersburgo, donde hay un comité especial presidido

por el príncipe Pablo Gagarine, los diversos ramos de la administración de aquel país no formarán mas que divisiones de cada uno de los ministerios establecidos en San Petersburgo, incluso la hacienda; Varsovia no conserva el título de capital. Pablo Gagarine firma el presupuesto para el reino; el comité constituyente que reside en Varsovia tiene el suyo particular, en el cual figuran los gastos y los ingresos resultantes de la transformación de la propiedad territorial en beneficio de los campesinos. El director de los cultos en Varsovia, príncipe Tcherkaski, de origen tártaro, muy hostil al latinismo, es uno de los mas enérgicos instrumentos del partido ultra-moscovita. El general Murawiew, del mismo partido, es reemplazado á fines de abril en el gobierno de Lituania por el general Kaufman, director de la cancillería del ministerio de la Guerra en San Petersburgo.

- La asamblea provincial de la nobleza de Moscovia, que ha pedido en un mensaje la convocación de una asamblea general, elegida por la nación para discutir sobre las necesidades comunes del Imperio (22 enero), queda disuelta el 29 por acuerdo del Senado, siendo condenado el conde Orloff Davidoff, que presentó el mensaje al czar, á dos meses de prisión. - Ley sobre la prensa (abril), con régimen administrativo como en Francia; despues de tres advertencias se suspenderá temporalmente el periódico, y para suprimirle se necesitará un acuerdo del Senado. - La emperatriz pasa el invierno en Niza, donde muere el gran duque heredero, Nicolás, á los veintifres años de edad (24 abril). Emisión de doce millones de rublos en bonos del Tesoro, á fin de cubrir el déficit previsto para 1865. - Se constituye una sociedad de crédito territorial, con derecho de emitir letras y prestar metálico al cinco por ciento. - Decreto del 13 de junio, tan riguroso como el que provocó la insurrección de 1863, para hacer en Polonia una leva de cinco hombres por cada mil; se promete una prima por cada desertor entregado á la autoridad. - En la provincia de Kief se empleará la lengua rusa para la enseñanza de la religión católica en las escuelas. - El vicario general, que administra en ausencia del arzobispo de Varsovia, Felinski, internado en Jaroslao hace dos años, es arrebatado violentamente en la noche del 27 de octubre, para ser llevado á Astrakan. Se prohíbe á los obispos polacos ir á Varsovia. Durante el reclutamiento militar en Varsovia, comenzado en 6 de noviembre, no se permite salir á los jóvenes cristianos de 20 á 25 años, ni á los judíos de 20 á 27. - Ejecución en Kazan (23 octubre), por sentencia del consejo de guerra, de un teniente de infantería de origen polaco, por un complot descubierto en Kazan en 1863. - Por otro decreto de no-

viembre, desde 1.º de enero á 16 de febrero de 1866 se hará una leva de cuatro hombres por cada mil. En los nueve gobiernos de las provincias occidentales, antiguas provincias polacas de fuera del reino, se prohíbe á los individuos de raza polaca adquirir en lo futuro una propiedad territorial como no sea por vía de herencia legal; á los que hayan sido desterrados se les obliga á vender sus bienes. - En Polonia, por decreto expedido el 23 de diciembre, se reorganiza el clero secular católico romano, cuyos individuos serán funcionarios retribuidos, y se les despoja de sus bienes. El papa, que en su alocución del 23 de octubre se queja de las persecuciones de la Iglesia en Polonia, en la audiencia acostumbrada del cuerpo diplomático el primero de año manifiesta de nuevo su descontento al embajador ruso, que á su vez censura á los católicos por su espíritu de rebelión.

- Progresos militares en el Turkestan; el khan de Khokand no conserva ya mas que su capital; Taschkend y Samarcanda caen en poder de los rusos (28 junio); el emir de Bokhara, amenazado, acepta la lucha y emprende la guerra santa. - Entre Rusia y Persia se abren las estaciones telegráficas de Tiflis, Erivan y Nakhichevan (24 marzo). - Emigración de los Tchetchens del Cáucaso, que son llevados al imperio turco por oficiales rusos (mayo). - Las fiebres epidémicas se propagan desde Siberia al Norte de Rusia (marzo, abril). El cólera se declara en el Sudoeste del Cáucaso, y por Odessa se propaga á las provincias del Sur.

Suecia y Noruega. - Los partidarios de la reforma parlamentaria en Suecia, cuya primera lectura habia pasado con dificultad en 1863, esperan que se abra la legislación en octubre, y entretanto trabajan en los meetings y con exposiciones y folletos. Presentase á las cámaras el proyecto de reorganización, contenido en el discurso de la Corona, en el cual se mantiene el antiguo principio de que no se podrá ser representante sin pertenecer á la Iglesia oficial; el sínodo general eclesiástico conserva toda su autoridad sobre las leyes. De muchas ciudades se envían exposiciones y comisionados al rey para obtener la reforma; agitación del partido liberal, sin desórden; en una reunión de nobles celebrada en Estokolmo, el baron de Geer se pronuncia enérgicamente por la supresión de los órdenes ó clases; la de los campesinos y la de los ciudadanos votan la reforma fácilmente; la del clero espera la resolución de la nobleza. Después de muchos discursos se aprueba por fin el proyecto por 391 votos contra 204; al día siguiente (8 diciembre), el clero acepta la reforma por aclamación. Ovaciones al rey y á los ministros. - El tratado de comercio con Francia es mejor recibido en Noruega que en Suecia.

Suiza. - Proyecto de revisión de la Constitución federal. - Con motivo del tratado de comercio con Francia, y como en ambos países debe haber igualdad de derechos sin distinción de religión, el consejo federal invita á los cantones donde los judíos no gozan del ejercicio de todos los derechos á revisar en este punto su Constitución; solo se opone Basilea Campaña. En las elecciones de Ginebra para renovar el Consejo de Estado se prefiere á los independientes, enemigos de la demagogia (12 noviembre).

Turquía. - Todas las semanas debe reunirse bajo la presidencia del sultan un consejo privado, compuesto de los jefes de los departamentos ministeriales y de las administraciones (19 abril). Se crea el gran libro de la deuda pública en el que se inscribirán todas las deudas interiores, que serán garantizadas con las rentas generales del Imperio; los títulos de la deuda se negocian ya mas fácilmente en todos los mercados de Europa. - El cólera, propagado por los peregrinos que vuelven de la Meca, hace las 133.000 que en un principio recibió. Para esta determinación de terrenos será necesaria la sanción del sultan. Ocho mil indígenas trabajan en nombre del virey para asegurar al canal de agua dulce una alimentación mas abundante. - En Túnez se concede una amnistía por todos los delitos de insurrección en 1864 (octubre).

Questiones internacionales. - Conferencia internacional en París de los delegados de diez y siete naciones, incluso América y la Oceanía (2 marzo, 13 abril), para establecer un sistema de comunicaciones y de tarifas telegráficas. Convenio del 17 de mayo. - Comunicación telegráfica de las Indias con Europa por Constantinopla y Alejandría. - Proyecto de línea telegráfica entre los Estados Unidos y la Siberia rusa, para establecer la comunicación desde Nueva York á San Petersburgo. - Conferencia en París (noviembre) entre Francia, Bélgica, Italia (no el Papa) y Suiza, que á contar desde 1.º de agosto de 1866 tendrán una misma moneda divisionaria de plata. - Francia, Austria, la Gran Bretaña, Italia, Prusia, Rusia y Turquía se convienen en Galatz (2 noviembre) sobre la navegación de las bocas del Danubio. - Diez Estados de Europa cuidarán de la conservación y entretenimiento del faro del cabo Espartel, al Oeste de Tánger, construido por Marruecos (31 mayo). - Nuevo ensayo de los ingleses (julio) para establecer una comunicación telegráfica directa al través del Atlántico por Valentia (Irlanda) y la bahía de la Trinidad (Terranova). El cable, que está á bordo del *Gran Oriental*, se rompe al cabo de ocho días de fructuosos trabajos (2 agosto). - El congreso de los estudiantes en Lieja (30 octubre, 1.º noviembre), y su reunión en Bruse-

las, el 3 de noviembre, sobreexcitan las pasiones revolucionarias; los franceses glorifican en ellos el terror y la bandera roja, ultrajan la religión y hacen un llamamiento á la guerra civil.

1866

Alemania, Austria, Francia, Italia y Prusia. - Como según el convenio de Gastein, Prusia se ha encargado de la administración del Schleswig, y Austria de la del Holstein, pero conservando el condominio mientras Prusia reprimirá rigurosamente toda veleidat de reunión de los ducados en favor del duque de Augustemburgo, ya en las reuniones de Altona ó Kiel, ya en las peticiones de convocación de los Estados, Austria las animará con su indiferencia. Las dos potencias se acusan mutuamente. En los consejos secretos de Berlín, cuyas cámaras están cerradas hace cinco días, se habla de guerra inminente; en Viena, donde la inteligencia constitucional con Hungría está apenas esbozada, tambien se agita la misma cuestión (28 febrero). Prusia anuncia en 2 de marzo su deseo de incorporarse los ducados; una real orden prusiana del 11 de marzo, que se refiere al Holstein tanto como al Schleswig, es un reto al Austria. Comienzan en Austria los armamentos el 13; en Prusia empiezan despues, pero son mucho mas activos. Por una circular del 24 marzo á las cortes alemanas, y por una proposición á la Dieta de Francofort (9 abril), Prusia reclama una reforma federal inmediata que la ponga en paridad completa con Austria. Baviera, Sajonia Real y Sajonia Weimar no quieren seguir á Prusia en los armamentos. Austria manifiesta tambien en 31 de marzo su respeto al antiguo pacto federal, que no tuvo sin embargo en cuenta al celebrar los tratados de Viena y de Gastein. El gobierno de Prusia sofoca cuanto le es posible las manifestaciones favorables á la conservación de la paz, que son numerosas, hasta en Berlín. Inútiles conferencias de los ministros de los Estados medios de Alemania en Augsburg y Bamberg. Cambio de notas entre las dos potencias, con motivo de un desarme recíproco. Austria no puede quedar desarmada ante la actitud hostil de Italia. El 9 de marzo, una nota secreta de La Marmora ha recomendado la mision del general Govone en Berlín, para preparar una alianza militar con objeto de conseguir la posesión de Venecia; idas y venidas de Govone de Berlín á Florencia. El tratado secreto tiene la fecha del 27 de marzo, día en que se dió el orden de aumentar el efectivo de las divisiones colocadas en la frontera austro-sajona y de armar las fortalezas de Silesia. Viva agitación en Venecia cuando Austria hace llevar á las filas los jóvenes llamados para el reclutamiento (20 y 21 de abril).

El 22 Austria llama á todas las clases á la reserva. Italia se pone apresuradamente en pié de guerra; sus preparativos son insuficientes; el 26 el archiduque Alberto se encarga del mando en Verona. Todos los Estados alemanes, reconociendo la impotencia de la Dieta, sobre todo la Sajonia Real, amenazada por los armamentos de Prusia, arman y movilizan sus tropas. Prusia rechaza la oferta del Austria proponiendo servirse de la Dieta para resolver la cuestion de los Ducados (*Monitor Prusiano* del 3 de mayo). Desde el 24 de abril al 7 de mayo, Prusia pone en pié de guerra y moviliza cinco cuerpos de ejército, y despacha otros cuatro. La concentracion de tropas comienza el 19 de mayo. La Dieta condena inútilmente el proyecto de guerra entre dos miembros de la confederacion. En muchos puntos del Rhin (mayo y principios de junio) manifestaciones contra el pensamiento atribuido á Francia de ensanchar sus fronteras aprovechándose de la guerra austro-prusiana que no evita. Circula el rumor (20-25 mayo) de un proyecto de conferencia en París, para que las potencias neutrales, Francia, Inglaterra y Rusia, puedan ponerse de acuerdo; pero como, en este caso, solo al Austria se le podría pedir que hiciera sacrificios territoriales (Venecia), en interés de la seguridad y consolidacion del reino de Italia, no habrá conferencia, con tanto mas motivo cuanto que Austria pide (1.º junio) que Roma esté representada como soberanía temporal. El congreso de diputados alemanes reunido en Francfort el 20 de mayo se pronuncia á la vez por la paz y la convocacion de un parlamento alemán. Los soberanos de Wurtemberg, Baviera y Sajonia Real, cuyas cámaras se abren los días 23, 26 y 28 de mayo, anuncian la movilizacion de sus ejércitos como una necesidad impuesta por la ambicion de Prusia. El gran duque de Mecklenburgo, el duque de Coburgo y una parte de la poblacion y las cámaras, no los soberanos, de Hannover y la Hesse-Electoral se declaran en favor de Prusia. El gobierno de Baden, cuyo gran duque es yerno del rey Guillermo, está unido á los reyes que no la sostienen. El 1.º de junio, Austria y Prusia hacen declaraciones ante la Dieta; una y otra rechazan la responsabilidad de los armamentos. Austria, no teniendo ya en cuenta el condominio, pide á la Dieta que decida sobre la cuestion de los Ducados (1.º junio) y anuncia que convocará los Estados del Holstein para el día 11. Las tropas prusianas del Schleswig entran el 7 en el Holstein, á las órdenes del general Manteuffel, sin que los austriacos, al mando de Gablentz, opongan la menor resistencia; esto hace imposible la reunion de los Estados el 11 en Ytzehoe. Los austriacos se retiran por Hannover y el país de Cassel á Francfort, que no está por

Prusia. — El general Govone va el 4 de junio de Berlín á Florencia; y el 6, una declaracion de Kossuth, fechada en Turin, invita á los húngaros á estar preparados contra el Austria; despues va á Florencia. Preséntase el 6 á La Mámara el plan de campaña prusiano, segun el cual los italianos deberán envolver el cuadrilátero de la Venecia austriaca; el 13 se le invita á concertarse con el comité de insurreccion húngara. El 12 son llamados respectivamente los embajadores de Berlín y Viena. El día 12 se publica la nota prusiana que sienta las bases de la nueva Constitucion federal, con exclusion del Austria; habrá al lado de la Dieta una representacion nacional directa; la marina de guerra estará bajo la direccion de Prusia, y se organizarán dos ejércitos, el del Norte, mandado por Prusia, y el del Sur, por Baviera. Prusia declara el 12 que considerará como enemigos á todos los gobiernos alevanes que votaron la movilizacion del ejército federal pedida por Austria. El 15 dirige su ultimátum á los gobiernos de Sajonia Real, de Hesse-Electoral y de Hannover, á los cuales no respetará su integridad territorial y su soberanía sino en el caso de permanecer completamente neutrales. — Siendo la contestacion una negativa, la campaña prusiana comienza contra estos Estados á la vez que contra Austria, que pretende ser la espada de la Dieta. Los contingentes federales que deben combatir en favor de Austria están muy lejos de ser tan numerosos como suponía el voto de la movilizacion y no tienen además un solo jefe de guerra útil. Precipitada fuga de la familia real de Sajonia por el camino de Viena; energía impotente de la corte de Hannover; las tropas de la Hesse Electoral están bajo las órdenes del sobrino y heredero del landgrave elector, casado con una princesa de Prusia. Las capitales de Hannover y de Sajonia Real son ocupadas por los prusianos, antes que Prusia é Italia publiquen (19 junio) su declaracion de guerra al Austria, fechada el 18. El manifiesto del rey de Prusia á su pueblo, al que ha preparado muy de antemano para un gran desarrollo, invita á toda la Alemania á reconstituirse en interés de su seguridad y de su grandeza. El manifiesto de Victor Manuel es una declaracion contra Austria, á la cual acusa de haber interrumpido la obra pacífica de reorganizacion del reino; no dice una palabra de alianza con Prusia, que en una nota del 17 traza de nuevo el plan que se ha de seguir con auxilio del comité revolucionario de Hungría. Italia y Austria, muy pobres por su hacienda, se ven obligadas á negociar empréstitos y á decretar el curso forzoso de los billetes. La perturbacion será menor en Prusia. Austria tiene, á las órdenes de Benedek, unos 360.000 hombres, seis

cuerpos de ejército que se creen temibles, al menos por la caballería; pero se verán reducidos á no pasar de Bohemia; el 7.º y el 8.º cuerpos, uno de bávaros y el otro de tropas de Wurtemberg, Baden, Hesse y Nassau, carecen de organizacion suficiente y no se mueven. La rapidez con que Prusia sin resistencia ha cubierto de tropas, utilizando las vías férreas, la Sajonia Real, Hannover y Hesse, cuyo elector está prisionero, induce á los demás Estados del Norte y del Centro, excepto Nassau y Francfort, á permanecer neutrales ó enviarle sus contingentes. — El príncipe Federico Cárlos, sobrino del rey, hombre de accion superior, y el príncipe real de Prusia, van á realizar en Bohemia los planes del soberano, de Bismarck, de Moltke y de Roon; no falta ningún servicio; provisiones, municiones, telegrafia militar y socorros á los heridos. — Victor Manuel, así como el rey Guillermo, encargase del mando en jefe, con La Mámara como jefe de estado mayor: cuatro cuerpos de ejército, á las órdenes de Durando, Cuchiari, Della Roca y Cialdini, se escalonan al Norte y al Nordeste de la Alta Italia, con la intencion de invadir y lanzar á la insurreccion Venecia y el Tirol; Garibaldi manda en Como los voluntarios, mal equipados y peor armados. La nacion acoge con entusiasmo la declaracion de guerra propuesta al Senado, el 20, por el nuevo ministro del Interior, Ricasoli; el rey sale el 21 de Florencia para reunirse con el ejército. — Apenas pasado el Mincio, cerca de Goito, el general Durando, con dos divisiones del 8.º cuerpo, las del príncipe Humberto y de Bixio, sin conocer bien las posiciones del archiduque Alberto, empeña un sangriento y desgraciado combate en Custozza (24 junio); y á causa de este descalabro, el cuerpo Cialdini, que debía operar el 25 mas allá de Ferrara, se ve obligado á replegarse. Los austriacos tocan en la Alta Valtelina italiana, y guardan las inmediaciones del Tirol contra los garibaldinos. El vencedor no se atreve á avanzar, por los acontecimientos de Bohemia. — El segundo ejército prusiano al mando del príncipe real llega á la Silesia austriaca (23 junio) y hace la prueba de sus fusiles de aguja, con tiro largo y muy rápido, contra un regimiento de húsares; el 24, el primer ejército prusiano, á las órdenes de Federico Cárlos de Sajonia, entra en Bohemia, por Reichemberg, al Sudeste de Zittau. Los puntos de union y las estaciones importantes de los caminos de hierro desde donde podría Austria hacer irradiar sus tropas, son objeto de vivos ataques de los dos ejércitos prusianos, que tienden á reunirse para marchar sobre Praga. Combates diarios del 26 al 29; en este último día, el príncipe Federico Cárlos se bate en Gitschin, mas allá de Munchengrätz, donde todo el primer

cuerpo de ejército austriaco (Clam Gallas), la brigada Kalik y el ejército sajón auxiliar sufren crueles pérdidas en muertos, heridos y prisioneros. El ejército austriaco no tiene ya cohesion, y hasta su caballería ha sido muy maltratada. Los dos ejércitos invasores se han puesto en comunicacion y hállanse próximos uno á otro. El rey Guillermo ha ido á Gitschin el 2 de julio, y en la mañana del 3 presencia la accion decisiva, que dura ocho horas, en Sadowa, á dos millas al Noroeste de Koenigsgrätz, entre el Elba y el Bistrutz, accion empeñada por Benedek, al principio solo contra Federico Cárlos y despues tambien contra el príncipe real, que ha entrado en línea á costa de los mayores esfuerzos. Por una parte y otra hay mas de doscientos mil hombres: los austriacos tenían 672 cañones rayados, siendo lisos la mayor parte de los de los prusianos. Los sajones, que se batian contra el 8.º cuerpo de ejército prusiano, participan del desastre de los austriacos, cuya pérdida es de 60.000 hombres muertos, muchos oficiales heridos, ó presos en la huida, y 14.000 prisioneros. Los prusianos se han apoderado de 130 piezas de artillería y 400 carros llenos de municiones. Los vencidos se retiran hácia Pardaleitz, que enlaza las vías férreas de Praga y Olmutz; se teme por Viena. — Austria no debe esperar nada de sus aliados de Alemania: el ejército hannoveriano ha capitulado el 29 de junio por la doblez de sus jefes; los del Sur no hacen casi nada; el pretendiente á los ducados de Elba, duque de Augustemburgo, se ha retirado á Viena, y el rey de Sajonia á Iglau, en Moravia; los prusianos amenazan á Maguncia y Francfort. — El gran duque de Luxemburgo no tolera la presencia de prusianos en esta fortaleza federal. — Cinco mil garibaldinos intentan inútilmente por el Noroeste del lago de Garda, cerca del lago Idro, penetrar en el Tirol ó Trentino. — Benedek pide en la noche del 3, por conducto de Gablentz, una simple suspension de armas, que le es negada. La mediacion francesa, ofrecida el 4 primeramente al Austria, que consiente en ceder Venecia á Napoleon III, irrita á Prusia é Italia, porque tiende á desunirlas; quieren proseguir la guerra, la una á causa de su derrota y la otra á causa de su victoria; Prusia aspira á un engrandecimiento de territorio que iguale por lo menos al ducado de Elba, fuera de los distritos daneses del Schleswig, y los Estados alemanes secundarios del Norte que habian sido aliados de Austria. Los buenos oficios de Francia salvan solo la integridad territorial de la Sajonia Real, codiciada tambien por Prusia; formará parte de la confederacion del Norte. Además de la cesion de Venecia para Italia, Austria pagará los gastos de guerra; Prusia no debe resolver nada sin Italia. Los Estados de la Alemania del Sur tratarán

Moravia, hácia el camino de Viena. Bismarck y el rey atienden á las negociaciones lo mismo que á la guerra; un ayudante de campo del rey Guillermo marcha á San Petersburgo. Las tropas federales de Baviera, Hesse, Nassau y Francfort no resisten en ningún punto. Los contingentes de que se sirven los prusianos para custodiar los países que ocupan sucesivamente proceden en parte de los Estados secundarios del Norte, unidos con Prusia. El triunfo de Prusia se acoge como un medio de obtener la unidad nacional de la gran patria alemana. Los austriacos no se definen mejor: el 8 de julio dejan ocupar la ciudad de Praga, y el 16, el príncipe Federico Cárlos llega á Lundemburgo, en los confines de la Moravia y del Austria, desde donde puede dirigirse á Presburgo ó á Viena; una vez en Nikolsburgo (20 julio), los prusianos cortan mejor toda comunicacion de Viena con el Norte. El 22 se empeña el último combate en Blumebau. — El 21 se acepta una suspension de armas de cinco días, para que Austria admita ó rechace los preliminares de paz que Prusia dictará. Sus aliados italianos han hecho entretanto progresos sin peligro por tierra veneciana, apoderándose de Rovigo, Pádua, Vicenza y Trevisa; pero no han atacado las grandes fortalezas; su deseo sería conquistar por sí mismos el Trentino, Istria y Trieste. Garibaldi y una division del ejército regular avanzan poco en el Trentino. La escuadra mandada por el almirante Persano, compuesta de once fragatas acorazadas y algunas de madera, armadas en poco tiempo, y mal aprovisionada, sufre un gran descalabro en el ataque de Lissa, una de las islas de Dalmacia. El vencedor, el vice-almirante Tegethoff, tenía siete fragatas acorazadas y diez y seis buques de otras clases. Cialdini se halla cerca de Isonzo cuando comienza para Italia (25 julio) la suspension de armas de cinco días aceptada por Prusia el 21; el príncipe Napoleon se hallaba el 19 en el cuartel general de Victor Manuel, en Rovigo. — Segun el plan prusiano para los preliminares de paz firmados el 26 en Nikolsburgo, Prusia no se limita á excluir al Austria de Alemania, sino que se atribuye la direccion diplomática y militar de una confederacion de los Estados situados al Norte del Mein, y se anexiona el ducado de Elba, fuera de los distritos daneses del Schleswig, y los Estados alemanes secundarios del Norte que habian sido aliados de Austria. Los buenos oficios de Francia salvan solo la integridad territorial de la Sajonia Real, codiciada tambien por Prusia; formará parte de la confederacion del Norte. Además de la cesion de Venecia para Italia, Austria pagará los gastos de guerra; Prusia no debe resolver nada sin Italia. Los Estados de la Alemania del Sur tratarán

con Prusia en Berlín: se les exige solo una indemnizacion de guerra, que por intercesion de Francia será menos pesada. — Las conferencias sobre el Austria comienzan en Praga el 10 de agosto; el 17, el ministro Bismarck presenta á la cámara de diputados de Berlín la demanda de incorporacion de los territorios de Nassau, Francfort, Hesse-Cassel y Hannover. El 20 y el 21, todos los Estados del Sur han celebrado con Prusia tratados secretos, que ponen á disposicion de esta nacion todas sus fuerzas contra cualquier enemigo de Alemania. Los convenios de Praga del 23 de agosto están conformes con los preliminares de paz acordados por Prusia. La antigua confederacion no existe ya; Austria será extraña á Alemania. Al día siguiente de firmarse la paz, celébrase la última sesion de la Dieta en Augsburg, bajo la presidencia del ministro de Austria, adoptándose disposiciones relativas á la administracion provisional de la propiedad federal, cuestion que aun debe debatirse entre Austria y Prusia. El tratado de Praga se ratifica el 30. Los prusianos deben evacuar Bohemia en quince días. El cólera en Bohemia y Moravia apresurará la marcha de los prusianos. Entregan al Austria y sus aliados los prisioneros no heridos, mas de 5.000 oficiales y mas de 35.000 soldados; quedan en los hospitales de Prusia 13.000 heridos austriacos. La pérdida de los prusianos asciende á 3.964 muertos y 16.180 heridos. El 15 de setiembre, el baron de Werther marcha á Viena para continuar en el desempeño de sus funciones de representante de Prusia. El rey de Hannover, de hecho despojado, y el rey de Sajonia, que solo es ya un prefecto civil de Prusia, viven cerca de Schönbrunn. — Las conferencias de Viena para la paz entre Austria é Italia no comienzan hasta despues de la dimision del ministro La Mámara (3 setiembre), celebrándose entre el general Menabrea, que ha ido antes á París, y el conde de Wimfen. Un ayudante de campo de Napoleon III, el general Leboeuf, se halla en Venecia para entenderse con el general austriaco Möring acerca de la retrocesion de las plazas y del territorio de Venecia; Italia no pagará indemnizacion á Francia ni al Austria por esta cesion; solamente se encargará del pago de la deuda especial lombardo-veneta, es decir del Monte-Veneciano (163 millones de pesetas), pagando al Austria el material de sus plazas fuertes (87 millones). La posesion de Venecia no cuesta por tanto á Italia mas que 250 millones: el tratado, celebrado el 3, se ratifica el 14, y el 19 se efectúa la trasmision de los derechos de soberanía entre el comisionado francés y el del rey de Italia. Inmensa satisfaccion de los italianos y de los venecianos. La corona de hierro, que Austria ha tenido á bien ceder, es recibida por Victor

Manuel el 4 de noviembre en Turin, día en que se firma el decreto de incorporacion. Se recibe al rey con entusiasmo en Venecia, el 7, y luego en las demás ciudades. — El convenio del 15 de setiembre de 1864 para la evacuacion del territorio pontificio por las tropas francesas comienza á ponerse en ejecucion en el plazo prefijado (12 diciembre); el 6 el general Montebello, que las manda, se ha despedido del Papa. El partido de accion italiano no trata de resolver por el pronto violentamente la cuestion romana: segun una circular del ministro del Interior, Ricasoli, fechada el 15 de noviembre, esto no debe ser motivo de agitacion. Al abrirse las cámaras el 15 de diciembre, Victor Manuel declara á los veinticinco millones de italianos que la patria es libre. — **Alemania y Prusia.** — Creciente impopularidad del elector de Hesse-Cassel; la cámara pide que se entable acusacion contra el actual ministro de Justicia y su predecesor; suspension de sesiones (14 marzo). — El gran duque de Hesse Darmstadt es el heredero de su padre el landgrave de Hesse-Homburgo, muerto en 24 de marzo á los ochenta y tres años. — Muerte del ministro de Estado prusiano Auerswald (15 enero). — En Berlín, el 15 de enero, el ministro Bismarck abre la legislatura en nombre del rey. En la segunda cámara, el presidente reelegido, Grabow, excita á la resistencia, como se ha hecho hace cuatro años, contra las pretensiones ministeriales en materia de presupuesto y reorganizacion del ejército. La anexion del Lauemburgo á la corona, sin el asentimiento de las cámaras, dá lugar tambien á discusiones acaloradas, tanto como las persecuciones judiciales que han sufrido algunos diputados por sus discursos en las fiestas de Colonia (fin del año 1865) ó por artículos en los periódicos. El 10 de febrero, el ministro Bismarck habla con mucha violencia. La segunda cámara protesta el mismo día, por 263 votos contra 35, de la resolucion del Tribunal Supremo, que autoriza las persecuciones, mostrándose dispuesta á no votar ni el presupuesto de 1866, ni el empréstito pedido para las obras de Kiel. Un mensaje de la cámara alta, del 2 de marzo, apoya al ministro. Contraprotesta, el 4, de cuatro mil electores reunidos en Colonia; en nombre de las libertades se condena la guerra con Austria. — Esta guerra, en la que Prusia aparenta defender el derecho en nombre de la patria alemana por la union del rey, de los príncipes, de los ministros, sobre todo Bismarck y Roon, y de los jefes militares, especialmente Moltke, se ha concebido, preparado y ejecutado sin el concurso de las cámaras, disueltas el 9 de mayo, y á pesar de las exposiciones de muchas ciudades y corporaciones, hasta de Berlín, favorables á la conservacion de la paz. Breslau es la única ciu-

dad cuyo consejo municipal aprobó la guerra proyectada. Hábiles medidas económicas; se crean cajas de préstamos (10 mayo) para socorrer á las clases medias, á las que afecta el llamamiento de las reservas y de la landwehr. Movilizanse 650.000 hombres, con mil piezas de artillería de campaña; el ejército activo es numeroso y está dispuesto para una gran lucha. Von der Heydt vuelve á ser ministro de Hacienda (2 junio); el 25 de junio se harán las elecciones primarias para la renovacion del parlamento, y el 3 de julio las elecciones de diputados. — En Sajonia el ministro baron de Beust parece aconsejar al anciano rey la guerra contra Prusia. En Hannover, el Nacionalverein con su presidente es favorable á la política prusiana. En la region del Rhin (Hesse, Baden, Palatinado bávaro) se hacen manifestaciones anti-francesas (mayo). — Los pueblos y cámaras alemanas no aprueban la conducta de los gobiernos que movilizan sus tropas contra Prusia. El elector de Hesse y el duque de Hassen, Adolfo, aliados de Austria, son particularmente aborrecidos de sus pueblos. El gran duque de Baden, yerno del rey Guillermo, aunque unido á los soberanos del Sur, aprueba la formacion de una gran patria alemana. Francfort es la única ciudad libre que se declara ardentemente contra Prusia. — En Sadowa, donde el rey de Prusia manda el ejército con su hijo y su sobrino, un príncipe de Hohenzollern-Sigmaringen cae mortalmente herido el 3 de julio. Entusiasmo en Berlín despues de la victoria. Prusia la utiliza rápidamente para aumentar su poderío y reconstituir la patria alemana. El ministro Bismarck dirige todas las negociaciones. Idas y venidas del ministro de Prusia en Munich, príncipe de Reuss, de Beust y del embajador inglés, que marcha á París á fin de obtener que Prusia no se apropie el reino de Sajonia, como lo ha hecho con los cuatro Estados alemanes situados al Norte del Mein, además de los ducados daneses. Entretanto dispersa, ó mejor, destruye las tropas federales en el Oeste y el Sur. El gran duque de Mecklenburgo-Schewerin manda un segundo cuerpo de reserva de Prusia, compuesto en parte de los contingentes de sus confederados del Norte. Estos últimos, mezclados con los prusianos, ocupan la ciudad de Francfort, que es duramente tratada, y la Franconia bávara (fin de julio). Los afiliados al partido del Nacionalverein promueven y excitan las anexiones á Prusia. Los preliminares de paz firmados en Nicolsburgo el 26 de julio, por los cuales se excluye al Austria de Alemania, dejan á merced de Prusia todos los Estados alemanes amigos ó enemigos; Prusia rectificará sus fronteras al Norte del Mein por las incorporaciones; el reino de Sajonia no subsiste ya sino ligado á la futura federacion